

Censurar al amigo y aplaudir al adversario será la mayor prueba de imparcialidad.

EL LABRADOR

AÑO II Núm. 28

No se devuelven los originales que se nos remitan, aunque no se publiquen.

El precio de los anuncios es convencional y los pagos son adelantados.

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Director: D. RAFAEL ROGEL RECH

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES

OFICINAS

calle del Rio, número 13

Orihuela 21 de Abril de 1902.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

0'50 pesetas al mes.

CAMPOS DE EXPERIENCIA

Y DEMOSTRACION

Siendo Orihuela un país esencialmente agrícola por su naturaleza geológica y climatológica, desear sería que en ella se cultivara por medios apropiados al efecto, esa ciencia que es madre de todas las industrias, ese arte original, digámoslo así, que enseña a fertilizar la tierra siendo la primera ocupación del hombre, como deber que Dios le impuso al expulsarlo del paraíso en justo castigo de su prevaricación.

Para conseguir esa enseñanza, que tan óptimos frutos puede dar, preciso sería que en nuestra generosa región se fundasen escuelas elementales de agricultura, donde se diera al futuro labrador y al presunto propietario, una instrucción tan sólida y extensa como corresponde a su estado social, a su genuino carácter y a sus particulares intereses.

Pero ya que esto no sea fácil por ahora, dada la lamentable falta de cultura teórica y especulativa en que está la parte más grande y mejor acaso del pueblo, desconociéndose por muchos los méritos y servicios de esos sencillos hijos del trabajo que con el sudor de su frente riegan y fecundan el ubérrimo seno de la madre tierra, preciso es que por quien puede y debe se ayude al agricultor por medios materiales, haciéndole ver palpablemente que necesita y le conviene para mejorar el cultivo de las fincas a su cuidado y hacer menos penosa la misión que le tocó en suerte.

Por su falta de educación científica y por su peculiar modo de ser, nuestros pobres labradores son esencialmente rutinarios, no obediendo más leyes ni sujetándose a más regla de conducta que a la inveterada práctica, y mirando con cierta prevención cuantas noticias les llegan respecto a los adelantos y progresos de la ciencia agronómica.

La tradición sistemática, es la norma de sus operaciones, y sin más razón que la de que sus padres cultivaron de tal ó cual modo, estas ó las otras teorías, ellos las labran, abonan y siembran lo mismo que lo hicieron sus abuelos, no comprendiendo que, tanto los árboles como las semillas y plantas, degeneran con el tiempo, y, por lo tanto, no dan los rendimientos que son de desear.

Para desarraigar ciertas costumbres y destruir ciertas rutinas que entorpecen ó paralizan la marcha natural del progreso agrícola, es preciso de todo punto disponer de hechos reales y positivos que, puestos a la vista del labriego, le prueben palpablemente su notoria conveniencia, único medio de hacerle renunciar a sus viejas costumbres, porque ante la demostración tangible no puede prevalecer el error, ni continuar la duda.

Ese medio práctico, cuya eficacia no se ocultará a la fina penetración de nuestros ilustrados lectores, es la reacción en nuestro país de campos de experiencia y demostración, a los cuales ha concedido ya particular atención el Gobierno central, obligado por las gestiones particulares de varias corporaciones del resto del país.

Por iniciativa de la Diputación provincial de Segovia se crearon ya hace tiempo dos campos de experiencias, los cuales, desde su fundación, están dando grandes beneficios a extensas comarcas agrícolas de aquella región, siendo ellos los que posteriormente, en 22 de Junio de 1900, dieron margen a que por Real Decreto de la misma fecha se crearon oficialmente, fincas de igual naturaleza en las provincias de Albacete, Cuenca, Jaén, León, Pontevedra, Soria, Tarragona, Teruel, Toledo, etc., etc.

En esa soberana disposición, firmada por el Sr. Gasset, ministro en aquel entonces de Agricultura, Industria y Comercio, se dan reglas detalladas para la instalación, régimen y gobierno de los campos de experiencia y demostración, recordándose y confirmando el buen propósito del Gobierno en esta materia por la real orden que a principios del corriente año ha dictado el ministerio respectivo, a consecuencia, según parece, de la solicitud de varios ayuntamientos.

Mucho honra por cierto a los consejeros de la corona la protección que dan a proyectos de tanta utilidad, y mucho asimismo enaltece a los municipios el interés que se toman por el bien común, pero mucho es de extrañar a la vez, que no se halla solicitado, ni por consiguiente, concedido igual beneficio a otros distritos, como el nuestro por ejemplo, cuyos habitantes deben su modo de ser, su bienestar y su vida a la naturaleza agrícola del suelo en que han nacido.

Que los campos de experiencias y demostración son altamente beneficiosos para el país en que fun-

cionan, eso no hay por qué encarecerla; allí están los ya creados que podrán responder por nosotros probando de un modo irrecusable su reconocida y palpable conveniencia así como su notoria economía, toda vez que su coste anual no excede regularmente de dos mil pesetas, no necesitando más de una hectárea los unos y veinte áreas los otros.

Elementos bastantes tienen las diputaciones provinciales y los municipios para llevar a vías de hecho gubernamental, puesto que en el interés de todos está la creación de campos experimentales y demostración en pro del pueblo honrado y trabajador, y no se nos diga que el pueblo es pobre y, por lo tanto, sus administradores carecen de recursos para plantear nuevas atenciones, porque a eso contestaremos que pueden suprimirse cargas menudas necesarias, y con ese ahorro sufragar los gastos que se originen en bien de todos.

Téngase en cuenta además, que esos establecimientos rurales no son improductivos; claro está que las experiencias se hacen en pequeñas parcelas, que por sus exiguas proporciones no pueden dar grandes rendimientos, pero sea de ello lo que sea, la verdad es, que lo poco que ellos producen vale mucho por originalidad y mérito.

A nuestro juicio, vasado en uno de esos refranes castellanos que tanta verdad entrañan, el que quiere puede, si con buena voluntad y decidido empeño quiere cumplir como bueno, mereciendo así la gratitud del pobre y el bien de la patria, por lo tanto no se nos venga con sofismas y subterfugios que

nada prueban ni á nada conducen.

Si como es de esperar nuestra humilde voz halla grato eco en las esferas del poder y vemos al fin realizada la idea que preside á nuestro sencillo trabajo de hoy, más adelante procuraremos continuar nuestra tarea, ampliando, especificando y detallando lo que hoy solo es la anunciación de un pensamiento, pero si por el contrario, nuestro débil acento se pierde en el espacio cual débil sonido, nosotros, haremos aquí punto final quedándonos la satisfacción de haber cumplido nuestro deber al intentar algo que pueda ser beneficioso para la patria chica, siempre huérfana de toda protección y amparo.

José Die Lozada,
Perito agrícola.

CHISPАЗOS

TERCERA CONFERENCIA

Ayer volví á casa de D. Casildo Melonares y lo encontré muy preocupado.

—¿Qué hay de política?—le pregunté—después de saludarle.

—¡Ah Quijote de mis pecados! esto no puede continuar así, los conejos aumentan más cada día, los dragones van dejando solo al gran genio, lo miran con indiferencia, no ven ya en él aquel gigante que luchaba por alcanzar la «libertad», sino un simple guardián de roedores animaluch...»

—Y es eso lo que á usted preocupa—interrumpí riéndome—vamos, Melonares, no se asuste, que si el gigante peligró los conejos, aunque nunca dejarán de ser conejos, el agradecimiento...

—Desengañate, Quijote,—prosiguió D. Casildo con desaliento—«quien da pan á perro ageno, pierde el pan y pierde el perro», «muerto el perro se acabó la rabia», y «el que con hierro mata con hierro muere» con...»

—Basta de refranes, amigo Melonares, de aquí á entonces...

—Ya lo sé, pero es que esta noche he tenido un sueño muy original que me tiene alarmado.

Yo, que soy muy curioso, rogué al Sr. de Melonares me lo contase y éste empezó de la siguiente manera:

—Estaba yo en una ciudad china, cuyo virey, gobernador ó cacique era el gran Valle-Esteril.

Éste era algo injusto con sus vasallos, orgulloso, soberbio y hasta en ciertas ocasiones torpe al resolver los más importantes asuntos de gobierno.

Le disputaba el poder Chu-Ku-Melá, conejero mayor de sus estados, el cual contaba con todas sus alimañas para poder destronar al tirano.

Los amigos de Valle-Esteril se pusieron á su lado, y una noche, quitaron toda la alfalfa que habia en los prados, que era el alimento de los conejos.

De repente y sin saber cómo, veo los conejos rodeados al gigante y á éste acariciándolos, y á sus antiguos amigos proscritos unos, guillotinando otros...

—¡¡Qué horror!!...

Desperté... corrí á la avenida y, efectivamente, la cofradia de la cola la formaban algún dragón que otro, lagartos, un sin fin de conejos y... ¡oye! aún no te lo habia dicho, las serpientes son de cascabel, ¡¡venenosas!

—Y ¿qué hizo usted?

¡Qué habia de hacer! huir de aquella plaga que es peor que la langosta.

—Pues yo no cedo, Sr. de Melonares, quiero figurar, ¡si viera usted qué trabajos tengo sobre administración! verá usted en la serie correspondiente al asunto: quiero probar que el único regenerador, el único que no se reengancha y que renuncia al inmerecido honor de ser concejal condicional, sordo-mudo-maniqué, soy yo don Quijote de la Leva.

—Pues hijo, hay que volver la casaca, ser conejo, hacer la cola sino, no serás nada.

—¡Pero D. Casildo de mis entre telas, si es que así tan de pronto me dá vergüenza! Además, ¿quiere usted que sea colista, yo que veo á las gentes saludar á tan respetable cofradia con burlona sonrisa, y decir entre dientes... ¡qué papeles!

—Escrúpulos, hijo, escrúpulos; eso lo hace cualquiera por los principios, vulgo garbanzos de Castilla, y cuando éstos faltan, se coje uno á un hierro encendido, y luego á darse pisto y á desplumar el pajarito...

—Adios—prosiguió despidiéndose—estoy ocupadísimo; voy á escribir un libro sobre «La Bolsa de Judas ó los jefes de ogaño», y voy recogiendo datos.

—Una palabra, D. Casildo: ¿habrá inconveniente en que yo sea de Ca'asparra?..»

—¡Al contrario, hijo mio!

Salí de casa de Melonares, que el gozo me reventaba por las cinchas del caballo.

Y á propósito de cinchas: me han dicho que los concejales sordomudos van á estrenar fajines.

En ese día se repartirán en todas las farmacias pastillas de cacacol, gratis.

Tengo prisa.

Vuestro,

D. Quijote II.

CURIOSIDADES

Últimas palabras de hombres célebres.

(Continuación.)

Ana Bolena, tocándose el cuello y dirigiéndose al verdugo: «Es pequeño, muy pequeño, ¿no es verdad?»

Affre, arzobispo de Paris, cayendo moribundo sobre una barricada: «¡Que sea mi sangre la última que se vierta!»

Aparici y Guíjarro: «Todavía podría, humanamente hablando, salvarse la sociedad. Queda un remedio, y ese solo está en manos de los obispos. ¡Si los obispos...! Y espiró antes de completar el pensamiento.

Carlos X de Francia: «Hijos míos, caminad por la senda de la justicia... ¡No me olvidéis!.. ¡Rogad por mi alguna vez!..»

Cisneros (Cardenal): «¡Jute Domine, speravit!»

Cromwell (Oliverio): «No quiero beber ni dormir; sólo deseo morir cuanto antes.»

Churruca, dirigiéndose á su cuñado Ruiz de Apodaca: «¡Di á tu hermana que muero con honor, queriéndola y amando á Dios!»

Daois; «¡Viva España!»

Epaminondas: «¡Moriré alegre porque muero invencible. Dejo dos hijas, Leucires y Martinea (sus dos grandes victorias), que me harán inmortal. Dejo á Tebas triunfante y á Esparta humillada!»

S. Francisco de Asis: «¡Los justos me están aguardando hasta que vos me recompenseis! Ps- CXLI.»

González (D. Juan), capitán de infantería de marina, rescatador de los cautivos del Icod, muerto en la acción del Tejar (Cuba) el 19 de Julio de 1895: «¡A ellos! ¡Fuego!»

Jerfferson: «Entrego mi alma á Dios y mi hija á mi patria.»

Juana de Arco, en la hoguera: «Jesús, Jesús, Jesús.»

Kosciusko, después de perdida la batalla de Maicejowice: «¡Finis Polonize!»

S. Luis Beltrán, dirigiéndose al patriarca que le asistía: «¡Monseñor, despedidme que ya muero.»

Mahoma: «¡Señor, he oido tu voz... me vuelvo á Ti!»

Margarita de Escocia, esposa de

Luis XI de Francia, muerta sin hijos el 26 de Agosto de 1844 á los 26 años de edad: «¡Mal haya la vida! ¡Que nadie me la miente ya!

Mirabeau: «¡Dejadme escuchar acordés de música deliciosa!»

Miltón: «¡He aquí mi aurora!»

Nerón: «¡Que grande artista perece!»

Madame Pompadour, al cura de la Magdalena: «¡Un moment, monsieur le curé, nous, nous en irons cusemble!»

Pizarro (Francisco), asesina lo por Almagro: «¡Jesús!»

Pardo (Manuel), presidente de la república del Perú, vilmente asesinado: «Recomiendo mi familia al Congreso... Perdono á todos y también á mi asesino.»

Pitt (Guillermo): «¡Pobre patria! ¡Como dejo á mi patria!»

S. Ignacio de Loyola, á los jesuitas que rodeaban su lecho, señalándoles un globo terráqueo: «¡Os lego... el mundo!»

Santocildes (General), muerto heroicamente en Cuba, á los soldados que le instaban á retirarse cuando cayó herido: «Nada hijos míos, esto no es nada, dos arañazos, cosa leve; ¡Arriba, hijos míos; fuego!» en cuyo momento un tercer proyectil le penetró por una ceja, dejándole muerto instantáneamente.

Victor Hugo: «¡Creo en Dios!»

(Se continuará)

DESTRUCCIÓN DE LAS ORUGAS

DE LAS VIÑAS

Empléase un procedimiento que, según aseguran, da muy buenos resultados para hacer desaparecer las orugas que tanto daño causan en las viñas.

La base de la composición que sirve para matarlas la constituyen los residuos del aceite de olivas, los aceites rancios ó mejor todavía los residuos de los molinos de aceite.

Basta una gota de esta mezcla para matar instantáneamente una oruga. A este producto se le añade alquitrán de huya, cuyo olor las aleja, y además se agrega coloquintida, que es un veneno estremadamente violento para las larvas.

La mezcla se prepara del modo siguiente: Se pulverizan los co-hombros de la coloquintida y se ponen en maceración en aceite de olivas malo, al cual se añade previamente un poco de alquitrán. Una vez bien batida la mezcla, se rocian las cepas con ella.

En cuanto las orugas tratan de pasar por encima de las hojas que están untadas con esta composición, mueren inmediatamente. El tratamiento es poco costoso. Las proporciones de la mezcla son: coluquintida 100 gramos, alquitrán 2 litros y desperdicios de aceite 8 litros. Con esta dosis se pueden preparar cien cepas. De manera que dados los precios á que se venden en la actualidad esas substancias, el gasto que ocasiona la preparación es de un céntimo por pié cuadrado de terreno.

GACETILLAS

LOS ALBAÑILES

En la tarde del pasado jueves cundió la noticia entre los albañiles asociados, de que varios compañeros, faltando á lo que se tenía acordado, se encontraban trabajando después de la seis en una obra que se está verificando en la calle del Angel.

En seguida se reunieron unos cuantos dirigiéndose á la citada obra invitando á los referidos compañeros á que dejaran las herramientas.

Estos, alegando que no pertenecían á ninguna sociedad y que, por lo tanto, no tenían compromiso alguno contraído, se negaron á abandonar el trabajo.

Entonces unos y otros vinieron á las manos, promoviendo un regular escándalo.

Poco después fueron acudiendo más obreros, dirigiéndose todos á la plaza de la Constitución, donde al ver un compañero con algunos guardias y creer que era conducido á la cárcel volvió á promoverse algún tumulto, dándose algunos gritos, pero sin pasar nunca la cosa á mayores.

Enterado el Sr. Román de lo que sucedía, se dirigió precipitadamente á la alcaldía, donde llamó una comisión que subió enseguida á conferenciar con él.

El Sr. Alcalde recibió muy bien á los obreros y con muy buenas palabras les recomendó el orden, sin el cual no hay medio de avenencia.

Enseguida oyó á los obreros por los cuales había tenido lugar el tumulto, exhortándoles á una avenencia y consiguiendo por fin que éstos salieran satisfechos y contentos de la conferencia.

A continuación y visto el resultado de ésta, los grupos que habían en la plaza fueron retirándose, quedando, por tanto, calmados los ánimos y sin temor de que se

reprodujera desorden alguno.

El sábado volvieron á formarse en la bajada del puente de poniente algunos grupos que fueron disueltos por los guardias sin resistencia alguna.

Se hacen toda clase de composuras, por difíciles que éstas sean, en sombrillas, paraguas y abanicos. — Luis Orgilés, Parque de Bomberos.

En el solar de la calle del Angel, continúan depositándose inmundicias y faltando á la moral, con gran escándalo para los vecinos de dicha calle y de Colón, que no pueden ni siquiera salir á sus balcones.

Lo que trasladamos á quien corresponda, por si tiene esto remedio.

Convocados por el rico propietario del Molino de la Ciudad don Pio Waldosell, se reunieron en la tarde de ayer en el salón de reparos de las casas consistoriales, los señores tenedores de acciones de la sociedad «La Luz», á quienes por ser hijos de esta ciudad, el citado señor sentía, sin previa invitación á cederle sus acciones por un precio razonable, causarles el más leve perjuicio en sus intereses, la competencia que necesariamente ha de establecer con la sociedad referida. El señor Waldosell invitó á que presidiera la reunión al señor alcalde, y éste ocupó la presidencia, dando con ello mayor carácter á dicho acto.

Principió por hacer uso de la palabra el señor Waldosell, y después de dar las gracias á todos los asistentes por el honor que se le había dispensado al acudir á su invitación, propuso á los allí reunidos la compra de sus acciones al 55 por 100, y gracias á la intervención del abogado señor Pourtau, el comprador convino pagarlas al 60; de lo cual se extendió un acta que firmaron varios de los accionistas presentes, acordándose que hasta el día 30 del actual puedan los tenedores de las 159 acciones de «La Luz» que deben obrar en poder de oriolanos, acogerse á esta proposición, pasando á firmar su compromiso á casa de D. Tomás Guillén Valera y en la de D. José Balaguer Murcia; dándose por terminada la reunión.

El día 4 del actual ingresó en este depósito municipal el soldado José Ruiz Enrique, el cual estaba reclamado por el coronel del re-

gimiento infantería de Guadalajara, núm. 20.

Hemos tenido ocasión de ver las muestras de persianas de la fábrica de los Sres. Carrera y Brull, de Valencia, que representa en esta, nuestro amigo Antonio Marin, y que son las más elegantes y de más duración que hasta día se conocen.

Todo el que necesite colocar persianas le recomendamos el anuncio de la cuarta plana de este periódico.

Víctima de rápida y traidora enfermedad, dejó de existir el pasado lunes la virtuosa señora doña Salvadora Alcaraz, madre de nuestros queridos amigos el canónigo D. Mariano Olmos y del juez municipal suplente, D. Enrique, á quienes de todas veras y en unión de su demás familia nos asociamos muy de veras al profundo dolor que experimentan por pérdida tan sensible.

¡Descanse en paz!

Noches pasadas se retiraban á sus casas del camino de Almoradi, dos individuos entendidos por el *Pintao* y el *Viejo*, cuando les salieron al paso tres hombres que, completamente cubiertos con sábanas y armados de escopetas, les dieron el alto, obligándoles á dejar las chaquetas en tierra á cierta distancia.

Acto continuo, uno de ellos, mientras los otros dos seguían sus amenazas apuntando con las escopetas, procedió á despojarlos de todo el dinero, entre el que llevaban algunas monedas de oro.

Hecha la fechoría, los cacos emprendieron la fuga, pero puesta la benemérita sobre aviso, no tardó en dar con ellos que hoy se encuentran ya en estas cárceles á disposición del juzgado.

El 19 del pasado Marzo dejó de existir en Monforte, el respetable señor D. José Guillén Amorós, tío del notable abogado y bibliotecario de esta ciudad D. Vicente García Guillén, á quien enviamos nuestro más sentido pésame.

Se venden dos pares de balles-tas para carruaje, en buen uso, noventa centímetros de largas y cuatro hojas, á precio económico.

Darán razón en la administración de este periódico.

Ha quedado constituida en el

Ateneo de S. Luis Gonzaga y bajo la dirección del joven é inteligente profesor D. Alfredo Bueno, una sala de esgrima de la cual forman parte todos los más distinguidos jóvenes de la buena sociedad orcelitana.

Felicitemos de todas veras, tanto al amigo Bueno, como á todos los señores pertenecientes á tan aristocrático centro.

El día 4 de Mayo, celebrará la sociedad albañiles, una gran fiesta á su patrona Ntra. Sra. de la Cabeza, la cual será bajada por éstos en procesión, desde S. Miguel, probablemente á Sta. Justa.

SE DESEA

comprar 12 tahullas de huerto; es indiferente que esté más ó menos cerca de la población.

Darán razón á D. Camilo Panús.

PANERIA

ELEUTERIO GARCIA

Mayor, 14.

En este acreditado establecimiento se han recibido las últimas novedades en cheviots, estambres, chesterd, vicuñas y otros artículos de lana é hilo, propios para trajes de caballero.

Especialidades en ricos merinos y estambres franceses para mantos y sotanas.

MÁQUINAS SINGER

para COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

DE VENTA.—Un harmonium con dos juegos y medio traspositor para bajar dos puntos, con once registros.

Se encuentra, calle de Muñoz, número 52, en esta ciudad.

¡Aquí!

Máquinas Wertem de todas clases.

El mejor sistema que hasta el día se conoce.

Único depósito para los distribuidores de Dolores y Orihuela,

D. GIL DE GIL,
Callosa de Segura, Mayor, 36.

Imprenta de Luis Aren.

